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        直到現在仍然非常感謝校⽅方給了我⼀一次出國交換的機會，這趟學習之旅給了我⼀一段與⾃自⼰己相處

的時間。︒「交換⽣生」這⼀一名詞是多麼地令⼈人嚮往與神秘，總是聽到許多從遠⽅方回來的學⽣生們分享⾃自

身在外的經驗，感覺⾃自由與獨⽴立，好似經歷了⼀一場成長的洗禮。︒我曾嚮往擁有⼀一雙那樣的雙眼，對

於未知好奇的探索，對於知識的擁有所散發⽽而出的⾃自信神情，於是決定給予⾃自⼰己⼀一次任性的機會，

才知道這⼀一切是如此的得來不易，甚至其實並非如我想像。︒ 

        在當地放下了⾏行李的那⼀一刻，我知道許多的事情將需要⾃自⼰己去摸索完成，其實並不讓⼈人感覺興

奮，更多是對於未知的恐懼，我們徒步探著⽅方向、︑問路才知道當地的賣場，然後繼續迷路，照著那

咬字陌⽣生又熟悉的句⼦子尋找著商銀與電信⾏行，只為了辦理銀⾏行卡與電話卡，雖然過程中不如預期的

順利又碰壁，但也仍帶予我了解何為⼀一個團體，現在想起還是很珍惜當時結伴⽽而⾏行的臺⽣生們，我們

能彼此分擔困境與共同想著解決的辦法，在那樣的時刻，⼈人與⼈人之間的相處可以非常的單純，著實

難得可貴，同時也很感謝南京⼤大學所承辦的交流協會中的⽼老師同學們，總在最艱困的時候適時的給

予我們幫助。︒ 

        在物質⽣生活上，南京⼤大學提供了許多選擇，不僅在每⼀一棟宿舍附近就有⼀一間⼩小型便利商店及校

園食堂，在熱鬧的幾棟宿舍間還有提供幾家⼩小型的餐館，附近還有電信⾏行、︑剪髮店等等，如果想換

吃校外的⼩小吃可以下載ＡＰＰ叫外送服務，如果滿額還享有優惠︔；在交通上也相當的便利，校園佔

地廣⼤大，從宿舍⾛走到課堂教室就需要半⼩小時多的路程，學⽣生可以選擇購買腳踏⾞車代步或搭乘校園校

⾞車，⽽而在校⾨門⼜⼝口外就有地鐵站與公⾞車站可搭乘，沒有任何不便之處。︒值得注意的是，因為南京⼤大學

與中國⼯工商銀⾏行合作，在校內凡是需要花費的部分都幾乎需要使⽤用校園卡儲值付費，當中包括便利

商店購物、︑洗澡、︑儲值電費等等，只要是在校園內活動，其實不太需要帶錢包或⼿手機，只要有⼀一張

校園卡就夠了，可以說是相當的便利。︒ 

        相較其他共同在異地學習的交換⽣生們，我與友⼈人因為經濟考量的關係不常出外旅⾏行，⼤大多時間

都在課堂上或是課外閱讀中。︒在課業上，因為已是⼤大三⽣生的我在當地的學校有許多課程是已經修過

的科⽬目，且與可以抵修的學分的課堂時間重疊，種種的原因之下，我們只選修了四⾨門課，共計⼗〸十學

分，然⽽而看似輕鬆的課表，在部分課堂上我們仍感到有些吃⼒力，也從中看⾒見了⾃自⼰己的不⾜足。︒尤其是

在古⽂文的部分，在交換期間中，我們選修了⼀一⾨門《四庫提要導讀》的課，課堂中⽼老師要求學⽣生都要

在每⽇日的課堂後閱讀完下堂課將要提到的⼀一篇四庫提要，閱讀同時須⾃自⾏行標⽰示標點符號。︒在許多的

夜晚，我試著⼀一邊透過電腦查找⽂文⾔言⽂文相關的翻譯，⼀一邊翻閱著書籍試著要了解⽂文中提及到的相關

書籍，常常都是在⼀一⽚片混亂中拼湊些資訊、︑答案，但更多的總是錯誤，古⽂文的不⾜足使我看⾒見了⾃自身



學習上的問題，⾃自⼰己時常利⽤用課餘時間到了古籍部翻查與四庫全書有關的書籍，重新認識何謂四庫

與其版本問題，逐步地建⽴立起相關知識，也透過做報告的關係與當時做了同⼀一主題的歷史系同學做

了報告分享的討論，更進⼀一步地認知到兩岸之間的教學⽅方式與學⽣生學習⽅方式的不同，使我深刻的是，

當時歷史系的同學提到了⾃自⼰己在期末的作業與報告的狀況，還只是⼤大⼆二的她，所要交的報告就已是

論⽂文的形式呈現，原來他們從⼤大⼀一開始⽼老師就培養他們閱讀論⽂文集刊的習慣與整理報告內容等等的

資訊觀念，在⾯面對主題報告的同時，她已先查找到許多相關論⽂文期刊資料，透過了閱讀重整當中，

重新提出⾃自⼰己對於主題的新的疑問，透過那次的交談，我重新檢視了⾃自身的學習歷程，在台灣的課

堂中我們很少有機會做這樣的練習，或許與所學的專業有關聯，但這樣的學習⽅方法使我同時覺得也

是⼀一種扎實的閱讀習慣，使我受益良多。︒ 

        ⽽而透過《外國⽂文學史》的課堂中更打開了⾃自⼰己的閱讀範疇，這是我在當地最喜歡的⼀一⾨門課，它

開啟的我對外國⽂文學的認識，深入淺出的帶領我們了解不同時期外國⽂文學的趨向與當代的歷史關係，

我更看⾒見的不同時代下⼈人們透過⽂文學，記錄下當時逐漸演變的觀念與思考，也改變了我對於⽂文學的

這⼀一詞的想法，個⼈人情感的抒發與時代下的變遷與背景是環環相扣的，雖然在中國古典⽂文學史中⽼老

師也提及過這點，但在此有了更深的體悟，其中⼀一⽅方⾯面是因為課堂開始的時代是由18世紀起頭相當

接近於現代，回臺後再到書店翻閱外國⽂文學甚至是⼀一些相關現代的⼩小說創作，以前不太能理解的部

分都補⾜足了。︒在外國⽂文學史的課堂中也有許多外⽂文系同學⼀一同參與，⽼老師在這學期的課堂作業是要

求學⽣生們倆三⼈人⼀一組⼀一同分享書後觀，使我訝異的是外⽂文系的同學因閱讀的是外⽂文書，其書後觀有

了許多與我們不同的⾒見解，有時甚至會提出原⽂文與翻譯之間的落差與感想，因為如此，我開始對外

⽂文有了興趣，同時也擴⼤大了⾃自⼰己的閱讀書單，學習期間，也⾃自⼰己多翻看各個出版社的翻譯，⼤大陸出

版社眾多，加上學校的藏書量⼤大很容易找到不同時期的翻譯版本，光是⼀一句話就有兩種不同的翻譯

解釋，是⼀一個很有趣的閱讀經驗。︒ 

        提到了圖書館，這也正是南京⼤大學給了我特別回憶的地⽅方，杜廈圖書館每週⼆二下午⼀一點都會進

新書時時刻刻增加校內的圖書量，⾃自⼰己也曾經在此看過台灣作家的書出現在架上，⽽而繁體正版的書

甚至是放在港臺閱覽室當中，不得外借的，除此之外，每個系似乎也會有屬於⾃自⼰己的⼩小型圖書館，

許多書可以透過南京⼤大學專⽤用APP查找是屬於那⼀一地⽅方的圖書館，系上圖書館的館藏特⾊色在於有⼀一

些是⼤大圖書館找不著的專業⽤用書，像是尋寶⼀一樣，期間我曾在此看過⼀一些⽼老舊的⽂文學期刊與四庫全

書提要浙本都是在杜廈所看不到的，如果想認真靜⼼心讀書不想與太多同學⼀一同在杜廈圖書館的話，

系上的圖書館⾃自習區真的是不錯的選擇。︒ 



        在南京的⽣生活，我把⾃自⼰己過得很簡單，沒有過多的慾望與開銷，空閒時間幾乎也都在閱讀或是

看電影史⽼老師推薦的⽼老電影，在假⽇日期間⼤大多也只在南京⾛走⾛走看看，很多時候在⼀一個陌⽣生的城市⾛走

上⼀一天，沒有⽬目的地多⾛走多看，但久了還是會感到迷惘，正因為過於簡單，與⾃自⼰己⾯面對⾯面相處的時

候我總是會問⾃自⼰己：你究竟想看⾒見什麼︖？ 

        「交換⽣生」這⼀一名詞是那樣地令⼈人嚮往與神秘，曾經對我⽽而⾔言是遙不可及的，不曾想過⾃自⼰己有

⼀一天能成為或抵達，就像地理課本當中提到過的長江。︒在某⽇日的週末，我⾛走了⼀一整個早上，來到栖

霞山最上頭的鳳翔峰，我不知道⾃自⼰己將要看到什麼，只是想必須要繼續往上⾛走，因為下⾯面什麼也沒

有，⽽而我想看⾒見些什麼。︒登上鳳翔峰時，附近只有⼀一座看似廢棄的基地台，連⼀一座中國式的亭⼦子都

沒有，眼前的景⾊色根本不能算是什麼美景，我看⾒見了⼀一座灰濛濛的城市，甚至感覺到了⼀一種機械式

的⽣生活正在運作，⽽而當中有⼀一條混濁的⼤大河，⿈黃⿈黃⼟土⼟土的，許多船隻承載著厚重的貨櫃箱朝著看不

⾒見的遠⽅方緩緩地航⾏行著，在那樣的時刻這條醜醜的⼤大河卻使我感到了難以⾔言喻的安穩，隨後上來的

觀光客說：你看，這就是長江，其實也不過如此。︒ 

那貌似是在與我說： 

你看，這就是現實。︒ 

其實也不過如此。︒ 

        ⽇日後的我總是不斷地在回憶那樣⼀一個⽚片段，最後我想這就是我⼀一整趟南京⾏行的最後的註腳，我

們總是把夢想得太⼤大，就像⼩小時候在教科書上對於⼀一條長江的想像，很多時候我們在當下分不清現

實與夢之間的區別，更多時候是不願意去看⾒見當中的區別，硬是把現實當作是⼀一場夢來演，可是其

實也不過如此，我像是已經演倦的⼀一個演員，開始願意看⾒見⾃自⼰己的現實，這就是這趟旅⾏行中最⼤大的

收穫。︒我看⾒見了⾃自⼰己的不⾜足，也看⾒見了⾃自⼰己周遭的缺陷，在交換期間的⽣生活真的是我的理想，但這

樣的理想是與現實的⽣生活是有些脫節的，它甚至差點成為是⼀一種逃避的途徑，但它的確使我看⾒見了

些什麼，我的逃避與迷惘，我的不⾜足與值得改進的部分。︒ 

在南京的那段期間，曾翻閱過沈從⽂文的⽂文集，他有過這麼⼀一段話：「我們總以為這⽬目前⼀一份⽣生活不

是我們的⽣生活。︒⽬目前太平凡，太平安。︒我們要冒點險去作⼀一件事。︒不管所做的是⼀一件如何⼩小事，當

我們未明⽩白以前，總得讓我們去挑選。︒不管到頭來如何不幸，我們總不埋怨這命運。︒」 

「我們總不埋怨這命運」——我對於這句話感到深刻，我不能說⾃自⼰己能完全明⽩白這段話的涵義，我

想我這輩⼦子都不太可能真正地明⽩白，因為他是在⼀一個比我們還要更艱困的環境下⽣生存下來，卻仍保

有⼀一個完整明⽩白⾃自身的⼼心的⼈人，但這趟南京使我稍稍能體會這句話的⼀一點意思，在我們未完全明⽩白



以前，我們總要多嘗試和多冒險，到頭來這都是我們的選擇，是⾃自⼰己帶著選擇完整了⾃自⼰己，這或許

是命運的⼀一種形式。︒ 

        我很感謝佛光與南京⼤大學還有在當交換⽣生期間曾經幫助過我的每個⼈人，因為他們使我的學習之

旅很順利的畫下句點，但最感謝的還是⾃自⼰己的⽗父母，感謝他們在我猶豫是否該出去看看時，直接和

我說要嘗試就要設⽴立最⾼高的⽬目標，其他的⾦金錢問題與其他都不要去想，正因為有他們在背後的⽀支持，

我才能繼續⾛走下去，雖然直到現在我還是有屬於⾃自⼰己的迷惘與逃避著的，但我仍會繼續⾛走下去，要

⾃自⼰己成為⾃自⼰己的風景，成為⽗父母的⽇日後依靠，這是我在這趟南京⾏行結束後，對⾃自⼰己最⼤大的期許。︒ 


